
Felicitamos a Gabriola Luchetti por el nacimiento de su 
nuevo Topito. 

EDITORIAL 
Disculpándonos por la demora en la entrega del ndmero 

correspondiente al mes de mayo, y esperando que no ocurran 
más las dificultades en la ~istribución del material, invi 
tamos a nuestros socios a prepararse para las próximas eli 
ciones de C.D. de la SMR. 

Si ésta CD casi saliente fue cuestionada por unos, apo 
yada por otros, pero en definitiva movilizó opiniones, es 
hora ~e que loe puntos de vista heterogéneos de una Socie 
dad tan amplia como lo es la nuestra se expresen con ~u vo 
to. Es ápoca ·de democracia, de libre expresión, época tam: 
bién de malentendidos, desacuerdos y enojos que anuque la 
mentables son comprensibles, porque tenemos que volver a a 
prender a convivir sin autoritarismos ni favoritismos, con 
respeto por lo~ 1emás. 

Esto es ñifícil, porque hemos convivido demasiado tiem 
po con la especulación, la impunidad, el desprecio y la in 
moralidad. 

Pero ahora que el miedo se nos fue diluyendo de a poco, 
asumamos la responsabilidad de decidir por nosotros. Repi 
tiendo una frase ya célebre que algunos conocerán (y los 
hará son eir)• ~pon~ám sos l-0~ pan~a ones largos". 

y bae a ae ctiácnara. 
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dedicación exclusiva debe ser 

la Disposici6n 262/84, aalu 
más distinguida. R. Arienti 

SOBRE FULL TIME 
Transcribimos a continuación la carta de nuestro presi 

dente dirigiera al Sr. Subsecretario de Salud en respuesta 
a su pedido de opinión sobre el tema de "fulltime", 
Seftor Subsecretario de Salud Nqn. 25.3.85 
Dr. Horacio Lores 
De mi mayor consideración: 

Tengo el agrado de dirigirme a Ud. con el fin de hacer 
le llegar la respuesta de nuestra Sociedad a su requeri 
miento sobre la Disposición 262/84, de esa Subsecretaría. 

La trascendencia del tema nos llevó a profundizar la 
~oneulta entre loe asociados. Esto se tradujo en la demora 
de la presente, respuesta que reconocemos no ha tenido 
la celeridad que las circunstancias imponían. No obstante, 
dada la vigencia del tema, entendemos que continúa siendo 
oportuna su consideración. 

Coincidimos con las bases filosóficas que dan sustento 
a la mencionada disposición. ~ntendemos que el régimen de 
dedicación exclusiva ha sido uno de los pilares que dieron 
sustento al exitoso desarrollo del Sistema de Salud neuqu! 
no. 

La Institución debe arrogarse el derecho de fijarse los 
cupos que considere necesario para asegurar la cotinuidRd 
y calidad de las accio~es brindadas. Con reglas claras, ca 
da profesional optará por pertenecer o no al sistema. En: 
tendemos que sería materia a discutir la cuantificaái6n de 



Carta de 
Han si o r- 
ta. Aú o ~ c :U 
chas veces sin nace r preguntas, sin Pretender respuestas. 
t; di. e t ai: con e e 
d .qu pr: n e r '1 s.oo t-i :r e1n 
voz alta nueetrae diferencias con la participación de 
todos, respetar el derecho de cuestionar y exigir respues 

 tas claras. 

Virginia Sato 
M~dica Residente. 

Carta de un socio: 
Cuando entramos hace un año~ la ttesidencia en medicina 
Familiar, parn formarnos y tr~bajar para ésta provincia, 
nos sentirnos realmente en familia cuando al ser recibidos 
por las autoridades se nos p t d í ó que fuerarnos "Residentes 
Revolucionarios , críticos, tJ•1e aportasen ideas. 
E~ta bienvenida me sorpre~di6, ya que venía de una Uni 
versidad rígidM, castradora, producto del proceso, en que 
cualquier crítica o inte~to de participaci6n era visto 
como .. subversivo" 
Participar, tratar de apo r ta r ··lgo, no es fácil, y tampo 
co es fácil sugerir cambios o realizar críticas, ya que 
eEto nos exige madurez al for~ularlas y al recibirlas, y 
muchas veces se toman a nivel personal y no como a lo 
que realmente se apunta. 
Hay muchos problemas algidos, ~omplejos, que hacen a la 
sub sis tenci a de NUESTRO PLAN :n. SALUD y ( corno di ce la 
teoría sistámica¡ "Los gr and e e cambios no se, dan a cor 
tos p Lo z o a'", ni de arriba h a c , abajo, sino con la par 
ticipacidn y el aporte de tod >f. los que queremos que es 
to marche adelante. 
Ha pasado un año difícil, Ll e n« de problemas y hemos tra 
tado de participar, creo que eP hora de que todos y cada 
uno de nosotros asumamos adul·~mente nuestro rol y que 
las palabras "participación , "cambio··, "cri tíca·• no que 
den en eso, solo palabras y o u e cuando surjan si tuacio 
nes de discusión nadie se sient~ atacado. ~sí sea. 



CAnTA Je U., ...:v.;Iü 
el régimen de dedicación exclusiva o FullTime (FT) 

como se lo llamó también, tan cuestionado Pn estos úl 
timos tiempos, (no lo era en 1975 cundo llegué a esta 
provincia, a hacer la residencia rural, ni mucho menos) 
a mi juicio, es el régimen de trabajo m~s lógico, raeio 
nal e higiénico en el que un profesional puede realizar 
sus actividades, permitiéndole realizarse como persona 
y como profesional. 

Al decir, no lo era en 1915, digo, no lo era por los 
propios FT, ya que en ese momento también había críticos 
cuestionamiento que provenían ce otros flancos, (como se 
dP.duce, el F.T. ha sido siempre cuestionado). 

Hay miles de colegas que corren de una clinica a otr~ 
de un consultorio a otro, de una guardia a otra, sin acu 
mular con el pasaje del tiempo otra coea que cansancio y 
"boletas", que en el mejor de los casos.los hacen ganar 
dinero (nunca el merecido) y en muchos otros neurosis y 
gastritis, cuando no el temido IAM. 

Al decir profesionales, no me refiero solamente a los 
m,d i eo: • u tmd ~ 1: os r> r:i! í-o s m s q,u,e 
las ~m re ae de jera uía, oon r tg n Ge~lc o o un 
Ingen·ero, lo n régimen.fulltime 
rea n aí1 · dos) e ro es~ rtnpl · 

d~d aci iene e a·as s be as 
de prestaciones y que ello es sabido por todo el mundo, 
ya que en loe países desarrollados la mayoría de loe pr~ 
feRionales trabajan en dedicación exclusiva. 

Patricia Torres 
Mádica Residente. 

Yo soy partidaria del lenguaje sencillo del que intenta 
construir con su trabajo cotidiano, no quiero mentiras, 
me gusta que hablemos claro y sentir que estamos juntos 
en é~ta lucha de todos los días. 
La S.MR puede ser canal de expresi6n, apoyo y discusi6n 
si participamos, si nos presentamos. Creo que es tiempo 
de mirarnos a los ojos y no volver a bajar la vista y 
sentirnos solos. 
NO es verdad que nunca es tarde, pero bien vale, más va 
le tarde que nunca. 
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• con e r~o PI 
A.Ct al. za O, irrfo 
verdadero ~actor de ~ambio. 

2) El FullTime (FT) debe ser el responsable de 
lP docencia y la investigación, porque es el más interesa 

Se podría objetar que en aquella época (1975) era muy 
fácil ser fulltime porque estaba todo por hacer, algu  
nos colegas sin más armas que su ciencia y su im3€ina 
ci6n, hicieron de un galpón de 30 metros y 40 camas un 
Servicio de Salud, y como si eso fuera poco, con un gru 
po de recién recibidos con ganas, pusieron en marcha una 
residencia de medicina general que aún funciona. Para to 
~o ello se necesitó, además, dinero. Así fueron aparecien 
~o Rnte nuePtros ojos Aparatos para efectuar ECG, respi 
+ad o r e sj o sc í Lo soo o í o s , rí bro ecop í o svnuev as salas p ar a los 
internArlas y por dl"imo el nuevo uospital •• ue otra época1 
xbo ra que tenemos c a s i +:)oa La ciencia se nos ve rm t né la 
1m~1n~ción? r amb i e n el e í n e ro r 
E:1 e~te ~~mento,Pl si~te~a ~e aeaicacion exclusiva eft~ 
en ~r1ris,no lo puerle negar nadi~ a mi juicio, porque de 
las tres variables 0ue barajé en e1 p~rra!o anter.1urlcien 
cia,i11Pg1::ac1on y din~r::,) que tan .1.nte.i.1gentemente tueron 
~~:&J~d~s hace una década,solo lA pr1~era soorev1ve el 
p a s o del t1e""i")O. 
~odría acept~r perder ~1tura en nuestro vuelo por la li 
mitRci6n económica yq que en ese sentido juegan variables 
que no nademos rn~nejar desde nuestro lugar de trabPjo, 
pero no por carecer de IXAGINACIO~. 
wn 1985 es im~o~i~le ser FullTime en un sistem~ de SRlud 
como el·nue·tro1 Lo er, aun con lP mixima recompensn econ6 
micP, ~i se carece rle pRrticipaci6n e ímRKinaci6n, inclu 
sive es í m o o s i b.Le que el Sí s t ema ao brev í.va si p e rm arie c e 
netenido en el tiempo y en su ideología. 
La crítica éUele ser f4cil, sobre todo cuando proviene de 
los o p o s t t o r e s , pero yo soy integrante de ~ste ~ilitema de 
~alud, uedicaci6n txr.lusiv~, y no estoy parado en 1~ vere 
d~ de enfrente, mi deseo es que se consolide y perfeccio 
ne éste réeimen de derlicRción exclusiva para io cual envío 
estPS sugerencias que espero sean de ~lgun~ utilidad • 
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el 7 de abril de 1985, lleg6 
habíamos artnAdo el Boletín 

p 
i 

N de tt: Esta carta fechada 
cuando ya 

de a 

"Reflexiones de un médico GenerR.l" 
Daniel Vincent 

Ml' 713 
~an Martín de los Andes 

Hay mucho nor hrlcer, y por crecer. Ley de 1,;arre 
ra, co nc e r t ac í ón con otros sub spc to re s de ~~lud, Ho sp í ta 
les de mediana complejidad en 1~ periferia de Neuquen, 
ttospit2l Lnterzon~l en ¿apala, etc •••••• Se deberá crecer 
para seguir viviendo. 

ño en que ésta se lleve a cabo, para el crecimiento y evo 
lución del sector en el cual trRbaja, dnica forma de ere 
r.er,impulsar el conocimiento en general y la realización 
personal. 

3) La Hesidencia en Medicina ueneral deberá ser 
l~ .t'Uerta de Entrada más fomentada para iniciar la ~arre 
ra médica en la t'rovincia. Su runciona~iento deberá ser 
responsabilidad de los Mádicos Generales. Las pasantías 
por los ttospitn.les del Interior deberán ser activas, con 
un pl~n previo que deberá ser cumplido en su totalidad, 
con evaluaci6n posterior. 

4J .Por todo lo anterior se <1 educe que el FullTi 
me es una pieza clave en la gran maquinP.ria de un ~istema 
de ::ialud, QQ.!2 ellos se debe Planificar, !!.Q. para ellos, 
participact6n activa sería el reclamo. 5, La deciai6n de ser FullTime o dejar de serlo 
deberá ser libre, sin limit~ción f.e cupos, períodos de 
tiempo en el cargo, etc. La permanencia del agente en el 
mismo, ha dependido de f'ac t o r e s agenos a su rí lo sofí a en 
la mayoría de los casos, como fueron: Inest~bilidad en 
el cargo, manejos autocráticoe, dificultades eco~ómicas, 
e te. 



ou referencia a. la no ta envi ad a al Sr. Subsecretario 
se centra. en la c-i l i tí caci6n a algunos tárminos y no al 
contenido de la misma. Humildemente lo invito a releerla 
con serenidad, lo que estimo le permitirá apreciar en 
su justa meñidR el aporte de crítica constructiva que 
la motiva. La calificación que hagamos de dichos o he 
chos depende en gran p ar t e de la subjetividad personal, 
y del grado de afectAci6n que sintamos. 
El .e.a ta t11 to d e nues trA Sociedad, que hemos aprobado los 
socios tundadores, determina entre los objetivos de la 
misma. "!'romover y hacer conocer la Medic1nR Rural dentro 
rlel ambiente médico, paramádico y la sociedad en gene 
ral, jerarquizBndo su modalid~d operativa y al protes10 
nal que la ejerce." Título lw, artículo 2, inciso a,. 
La pesti6n de la actual Conisi6n uirectiva, que integro 
como tesorero, hA hecho ántasis en la jerqrquización 
del médi~o general, motivada en la preocupRcion que nos 
produce el desgranamienio de 1os medicas generalistas. 
No es ~etA 1~ línea excluPiva de acción, sino que en 
tendemos nece~ario el rerlot~r al m~dico generalistA 
par~ que ocupe, ~on convencimiento, su lugar en el e 
q~ipo de ~alud, del cual es un integrante más. 
Si alguien pen s a r a g ene rar un en r ren cae í en t o entre mé- 
dicos genera1istas y especialistas, coincido en que 
~ería un estuerzo absurdo e inútil. ~ntiendo que el • m éd ~ eo e e-oi al · e a se T ~ 
COMP.bBM-E T de S to e te 
l prQvincia ~~l Neu u pecia.J. el 

o l> N.: e 8.IJ\P Ir.&,i 
e"'yj • 

Nuestra Sociedad cuenta, al 30 de abril, con 206 socios. 
De ellos 73 (35%) son médicos generalistas ejerciendo 
como tales, ;7 ( 18~) son m,dicos generales orien taaos, 

~arta de un sooio: 
He leído v~rias veces la interesante carta enviada por 
el ur. uregorio ~uirno voeta, y publicada en el Boletín 
NQ 28 de la ~Mn. La larga experiencia recogida por el 
Dr. ~uirno ~ost~ obliga a leer con atención todo eacPi 
to por ál tirmado. Con el mismo af6n esclarecedor aue 
suoongo lo ha movido a redact~r esa misiva, tratará de 
Pportar alguno~ dato~ y opiniones para que rle la con 
frontación de distintos pareceres nos enriquezcamos 
todos. 



ruversi e Lanus aciana 
va 

61 (30%) son especialistas, y 3? ll7%) son protesio 
n0les no medicos. tn la gest1on de la actual Comisi6n 
~1rectiva se incorporaron 21 nuevos socios, de iOS que 
? ,¿,%) son médicos generailstas, 9 (~~~) méa1cos es 
~ec1~l1st~s y 7 \,)%) profes1on21e~ no médico~, éstos 
ae, pro1es1ones distintas. En ~i m~smo iapso renunc18 
ron ¿ SO~lOS. 
Tuve el hon~r ~e pres1d1r la primera Comisión Directi 
v~ de nuestra Sociedad. Corría el año 1979, y dadPS 
lP.s circunst~nci~s que vivía el país debimos ocupar 
un espacio gremial que nJ estab~ previsto en los fun 
damentos de nuestra Sociedad. La buena predisposición 
de lP.s autoridades sectoriales del mome~to(quiero re 
conocer públicamente al Dr. Quirno Costa como una de 
ellas), nos dio nivel de interlocución para canalizar 
inquietudes de nuestros asJciados. El reencauzamiento 
de n~estro n~ís en la normalid~d inPtitucion~l permitió 
lP. an~rición de las orgnniz~ciones que rtebía~ reprePen 
t~r los lógicos intereses del personal hospitalario. 
L~s Arociaciones PrJfesionP.les y la SXH ti¿nen objeti 
vos que a veces coinciden y otras no. Cuando son comu 
nes se trabqja en forma conjunta; cuando no lo son, se 
lo hace sin interferencias. En ningún caso h8y compe 
tenci~, ni se ha pl~nteado en las múltiples reu~io~es 
que he~os tenido. 
;~uertra So c í ed ad e í emo r e ha tenido ab í e r t o los canales 
oara la expresión y la crítica. Asambleas, reu~iones 
de Co~isi6n Directiva, éste Boletín, son los medios 
existentes. Se acerca l?. A~amblea Ordinaria, en la ~ue 
se renovarán autorid?.des.Es el foro indicado p~rq que 
los socio~ evalúen el aecionar de la gestión anual de 
La Comisi6n Directiva. Cualquier socio ti tul ar está 
habilitado para postularse como integrante ne la misma 
y someterse a la elecci6n de los pares. Es cuesti6n 
de anim~rse •••••••••••••• 

.t.rto de Sal 
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tiva 
 Elecci6n de 

Leo a l 
 Leot :r,a 
 Lectura • 

(11 i i 
e· ados, en -e e 
trabnjadores de la 
Elección de nuevas 

socios que ~sta se 
a las 14 tts. en los 
con el siguiente or 

Asamblea Anual Ordinaria: 
Nuevamente hacemos saber a nuestros 
realizará el día 6 de julio de 1985 
s~lones del Tiro Federal de Zapala, 
den del dí a. 

nEUNION DE COMISION ·DIRECTIVA  ~AYO 85 -: 
El día 18 de mayo se llevó a cabo en la ciudad de ~hos 
nalal la reunión de ~omisión irectiva correspondiente 
al mes de mayo, con la presencia de socios radicados en 
dicha localidad. 
Por tesorería se informa que el saldo en caja es de•ª 
309,51; en Danco es de Sa 179.974,73; y un plazo fijo 
de •a 244.711,04. 
Se aprueba la incorporación de ..J.berto üonzalez como so 
cio activo. 
Se analiza con los presentes las diversas opiniones re 
cibidas, de apoyo y crítica, con respecto a la posición 
asumida por la Sociedad, a travás de la Comisión Direc 
tiva, en relación a distintos temas que hP.cen al queha 
cer de sus asociados \dedicaci6n exclusiva, capacitación 
en medicina de familia, asignación de destinos, etc.). 
Se p r e aen t a el 1·,Ódulo O del Programa de Educación a Di s 
tancia, que será distribuido entré los socios el pr6xi 
mo mes. 
Se recuerda la realizaci6n de la ~samblea Ordinaria el 
próximo 6 de julio en Zapala, donde se elegirán autori 
dades para el Próximo período. 
~e aprueba la compra de una vivienda tipo ETEHNOHOGAH 
para conformar la casa societaria en la ciudad de ~eu 
quén. 

---------------------------------- .... 9 



~ es a6lo 
9, MPende o 
la participación aquéllos que se creen dueños de la Tardad 7 del 
poder, 7 por sus propias limitaciones, no pueden concebir la e• 

ERASE UN TRABAJADOR DE SALUD ••• N.N. 
(un concepto de riesgo, a propósito ya de varios ca.sos provinci!:. 
les, curiosamente significa.tivos y asociados) 
"Todo parecía dispuesto para que N.N. fuera uno de •ellos• y por 
consecuencia, un triunfador de lo que 'ellos• llaman triunfo. 
Hasta por nacimiento pudo ser lo que 'ellos• llaman un intelec= 
tual puro, es decir un intelectual sucio del renunciamiento a 
los deberes de la inteligencia ••• ?ero él marcó su absoluta de.! 
vinculación oon la •intelligenttia• a lo largo de su vida, con 
s~ obra y con su conducta, tomando el ca.mino que los intelect~ 
lee eluden, negándose a la dictadura de las c~pulas y los inte= 
reses,_para desnudar por contraste y por denuncia la traición 
de los intelectuales a su pronio destino y al país. Esto le pr~ 
fig,.iraba la condena. al ostracismo del renombre, a la que fue 
consciente y deliberadamente, porque tuvo ~ue o~tar entre cui= 
dar el triu_"l.fo ya logrado, haciéndose buf6n de mecenas, o cwn= 
nlir con su conciencia de areentino. Generalmente, el intelec= 
tual no se nlantea este dilema, porque no conoce como H.N. cono 
ci6 de entrada la alternativa obligada de la 'intelligentzia•. 
Nuestro intelectual se va metiendo sin darse cuenta en el barco 
de los intereses creados del~ •cultura oficial' y cuando se a= 
cuerda, está enterrado hasta la verija y :,a no puede salir. Por  
eso, más que un tránsfuga o un desertor, es un esclavo que lame 
la cadena. if.H. no corrió ese peliero, oorg_ue el día que vio 
claro, tomó posición. Se puso a la carta del pais y se jugó con 
ella. No es fácil hacerlo sabiendo la condena. que viene ••• Pi~ 
so en la certidumbre de la victoria de la oausa, en la ooncien= 
cia del pais que le ha '!)agado, a cambio del negado renombre, 
con la gloria de un nombre ye. definitivo. A cambio del renombre 
que le quitaron, ese nombre argentino se escribe e.sis N.N. Dej~ 
mos el renombre a los otros, a los literatos de la •intelligen! 
zia. •, a los que usan la pluma para llaoer cosquillas en las plan 
tas 



s 
I nsti .. ~ · ~~~~~~~~;...1 

Universidad Naci 

xistencia de otros con ideas distintas. Empieza un paradigma y 
termina otro. Hay que darse cuenta a tiempo ••• 

·L. E.Olarte 
Nota, en lugar de N.N. pueden ponerse diversos nombres ¡por 

suerte!; en el original dLoe Raúl Sca.labrini Orti~. 

!i 



Eo n c u e r i e ro n a tal evento el 99~ de votantes inscriptos 
en el padron electoral. 
Resultó ganadora la lista N!!2 por 123 votos, cue representa 
el 60,S~, e 78 votos obtenidos po~ la lista ~ºl con un 38,5~ 
del total de votantes. 
Desde ya le desed~os ~xitos en sus 
DURO. 5 • U de 
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LISTA N!.'2 LISTA Nl;!,l 

El d1a 5 de junio de 1985, se realiz6 en el hospital Neuquén 
la elr.cci6n de nuevas autoridades de la Asociaci6n de Pro 
fesionales del Hospital Neuqu~n. Fueron presentadas dos 
listas las cuales pasamos a detallar: 

&bajar 
a 

Lanús 
a 
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